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confirma criterios de 

paridad del INE; partidos 
deberán postular a 5 
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Ana Tere acusó a 
Armenta de mantener 
campaña anticipada en 
municipios poblanos
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En homenaje a Javier 
Gómez Marín, Lotería 
Nacional saca billete 
conmemorativo del 
pulque, bebida tradicional 
mesoamericana
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105 municipios 
poblanos con casos 
de Dengue, ya casi 
llega a los 2 mil 
800 contagios
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Puebla, la tercera 
entidad del país 
con más robo de 
infraestructura 
ferroviaria
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Afectados por el 
huracán “OTIS” no 
están solos, refrenda 
Sergio Salomón al 
entregar beneficios en 
Venustiano Carranza

  En compañía del edil, 
Ernesto García Rodríguez y 
autoridades estatales y munic-
ipales, el titular del Ejecutivo 
manifestó que su adminis-
tración está comprometida en 
brindar el apoyo necesario para 
que las personas afectadas en 
Venustiano Carranza puedan 
recuperar la estabilidad que 
merecen y vivir dignamente.

Fentanilo está en 
Puebla; autoridades 
del estado los 
siguen negando

POLICÍA / PAG. 11

  Tan solo en 2022 en la entidad poblana, fue asesinada una persona cada 8 horas, 
señaló el vocero del colectivo La Voz Ciudadana por los Derechos Humanos, Luis Soriano.

 Con la venta y distribución del Fentalino, se ha incentivado una guerra por el 
control de la criminalidad local de bajo y alto impacto, sumado a la desaparición de 
personas, la trata y una amplia gama de delitos del fuero común.
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ALARMANTE 
aumento de recién 
nacidos con sífilis, 

sacude a EUA
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SE INAUGURÓ EL ENCUENTRO DE NEGOCIOS SE INAUGURÓ EL ENCUENTRO DE NEGOCIOS 
BUSINESS FORUM 2023BUSINESS FORUM 2023
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  Con la participación de más de 300 empresas proveedoras y 60 compradoras de bienes y servicios, 
comenzó el “Business Forum Puebla 2023”, el encuentro de negocios más importante del estado que Eduardo 
Rivera Pérez –Presidente Municipal— ha impulsado para consolidar el intercambio comercial de manera 
directa entre diferentes sectores.

  La administración estatal 
favoreció a 146 familias con 
apoyos económicos y a 15 con 
viviendas
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ANGELOPOLITANAS

Mientras discutían en México el Presupuesto de Egresos Federal 2024, 
que se aprobó esta madrugada, en Puebla el tema de la inseguridad 
crece y presiona social y políticamente al alcalde Eduardo Rivera.
No fue lejos para que le exijan resultados, fue el diputado local panista, 

Eduardo Alcántara, quien pidió al Ayuntamiento de Puebla, presidido por 
su compañero de partido, Lalo Rivera, que sea responsable y asuma 
la seguridad del municipio.
Insistió que el Ayuntamiento tiene que atender e investigar los pre-
suntos ajustes de cuentas que se han suscitado al interior de los 
mercados de apoyo en las últimas semanas, ya que es una atribución 

legal atender estos espacios.
“Cada quien tiene que asumir su responsabilidad, tampoco podemos decir que 

sólo es un tema federal (...). Tenemos que entrarle todos al tema de la seguridad, 
cada quien tiene que hacer su parte en el tramo que le corresponde”, insistió el 
panista y viejo camarada y amigo de Eduardo Rivera.
En las últimas semanas se ha reportado un incremento en la violencia e insegu-
ridad en la capital de Puebla, siendo las ejecuciones en Canoa, Xochimehuacán 
y el mercado Morelos-

Con un decreto que permitirá utilizar los más de 20 mil kilómetros de vías 
férreas del país por trenes de pasajeros será firmado por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador el próximo 20 de noviembre; invitó a los 
concesionarios de las vías dedicadas al transporte de carga a presentar 
proyectos para el uso de trenes de pasajeros.
Miles de esos kilómetros de vías cruzan el estado de Puebla.
“Vamos a darle primero la preferencia a quienes ya tienen las concesio-
nes de trenes de carga para que en un tiempo razonable nos presenten 
un proyecto y se usen esas vías … Si en un tiempo razonable deciden 
que no van a participar en los trenes de pasajeros, nosotros vamos a 
tomar la decisión de que el Estado mexicano inicie un programa para 

la adquisición de trenes de pasajeros y se usen las mismas vías para que 
vuelva el servicio”, insistió el presidente.

“Y de una vez, porque me tengo que adelantar, no es expropiación, está en la 
Constitución y en la ley. Es nada más hacer uso del derecho que tenemos para 
que se utilice toda esa infraestructura en beneficio del pueblo de México”, ase-
guró el presidente desde Palacio Nacional.
AMLO mencionó que desea con esta acción que las personas se puedan trasla-
dar de extremo a extremo del país utilizando el tren de pasajeros y añadió que 
la reutilización de las vías férreas para el transporte humano coadyuvará en el 
combate a la contaminación del país.

Integrantes de la Red Plural de Mujeres se pronunciaron porque en los comi-
cios de 2024 se permita la participación de ellas, pero sin caer en violencia 
política en razón de género.
Durante el Foro: “Las Mujeres en la Ruta hacia 2024”, convocaron aquellas 
mujeres que logran estar al frente de cargos públicos a impulsar desde esas 
carteras la perspectiva de género.
“Pedimos a los gobiernos, y partidos políticos el respeto a la participación de 
las mujeres en política, (…) garantizar como derechos humanos la participación 
política libre de violencia”, participaron activistas, diputadas, académicas y 
funcionarias públicas.

Ayer, tras dos horas de encuentro en Palacio Nacional, concluyó la reunión 
del presidente Andrés Manuel López Obrador con empresarios 

hoteleros para buscar opciones que reactiven el sector de Acapulco 
a más tardar en abril 2024, ante la devastación que dejó 

el huracán “Otis”.
El empresario Juan Antonio Hernández, de Mundo Imperial, fue 
uno de los primeros hombres de negocios en salir de la sede 
del Poder Ejecutivo federal.
- ¿Cómo le fue en la reunión con el presidente?, se le preguntó 
a Hernández a su salida de Palacio Nacional. El empresario res-

pondió con el pulgar izquierdo arriba en señal de aprobación.
Antes, el presidente López Obrador dijo que se decidió no suspender el Tianguis 
Turístico 2024 y que se lleve a cabo en Acapulco.
“Estamos pidiendo a empresarios que tienen hoteles en Acapulco que nos ayuden. 
Y ha habido muy buena respuesta, voy a tener una reunión con un grupo, para 
que ellos a la vez convenzan a otros (…) para Semana Santa, el Tianguis (Turís-
tico) es en abril, aunque Semana Santa es marzo, ya tengamos 30 o 40 hoteles 
funcionando”, insistió en su mañanera.
Entre los participantes de la reunión, López Obrador confirmó a Daniel Chávez, 
de Grupo Vidanta; los propietarios de Mundo Imperial, Juan Antonio Hernández; 
Carlos Slim; Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empre-
sarial (CCE), entre otros.
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MÉXICO SUMA 13 MIL BIENES 
CULTURALES RECUPERADOS DEL 
EXTERIOR EN ESTE SEXENIO
El tráfico ilícito de bienes culturales se vincula con la 
financiación del terrorismo, el crimen organizado, el trá-
fico ilícito de drogas y armas de fuego, el lavado de dinero 
y la corrupción

REDADA

EE.UU. ASEGURA QUE TIENE UN 
MECANISMO PARA COMUNICARSE 
CON HAMÁS Y LO ESTÁ UTILIZANDO
EE.UU. explicó que su comunicación con Hamás tiene como 
objetivo lograr la puesta en libertad de los rehenes con 
nacionalidad estadounidense

ORGANIZADORES DEL ABIERTO 
MEXICANO DE TENIS ESTUDIAN 
ALTERNATIVAS PARA EL TORNEO 
EN 2024 TRAS OTIS
El Abierto Mexicano de Tenis tenía planeado llevase a cabo 

del 26 de febrero al 2 de marzo de 2024, en Acapulco

LUIS MIGUEL DONA 10 
MILLONES DE PESOS A 
ACAPULCO TRAS EMBATE DE OTIS
Luis Miguel donó 10 millones de pesos para la recons-

trucción de Acapulco tras el paso del huracán Otis, 

monto duplicado por Fundación Banorte
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Facultad de Ciencias Biológicas, 
estable y en crecimiento: 
Rectora Lilia Cedillo Ramírez

Así lo destacó durante el Segundo Informe de Labores 
del director Salvador Galicia Isasmendi

Al escuchar el Segundo Informe de 
Labores del director de la Facultad de 
Ciencias Biológicas, Salvador Galicia 
Isasmendi, la Rectora María Lilia Cedillo 
Ramírez se dijo satisfecha de observar 
el crecimiento y la estabilidad de esta 
unidad académica, así como el equilibrio 
que mantiene entre la academia y la 
investigación.

A 36 años de la creación de esta facul-

en el número de investigadores dentro 
del Sistema Nacional de Investigadores 

Prodep, número de cuerpos académicos 
y participación en proyectos auspiciados 
por el Consejo Nacional de Humanidades, 
Ciencia y Tecnología (Conahcyt).

Indicó que el respaldo para aprobar la 
construcción de CU2 por parte de la Se-
marnat federal y de la Secretaría del Me-
dio Ambiente estatal, en buena medida se 
sustentó en el trabajo de conservación de 

especies que ha realizado durante años 
la Facultad de Ciencias Biológicas, por lo 
que su contribución fue decisiva en la vali-
dación que hicieron ambas dependencias.

Ante estudiantes, profesores y miem-
bros del Consejo de Unidad Académica, 
el doctor Salvador Galicia informó que 
actualmente brindan atención a una co-
munidad estudiantil de mil 800 estudian-
tes, a través de dos licenciaturas y una 
maestría, esta última reconocida en los 
posgrados de calidad del Conahcyt.

Mencionó que la licenciatura en Biotec-
nología, que cumple 10 años, se caracte-
riza por ser multidisciplinaria y pertinente. 
Por su calidad y resultados fue acreditada 
en el nivel 1 por parte de los CIEES para 
un periodo de cinco años; mientras que 
la licenciatura en Biología también cuenta 
con acreditación CIEES.

Galicia Isasmendi informó además que 
67 académicos y académicas conforman 
la planta docente de esta facultad, de los 

cuales 74 por ciento tienen grado de doc-
torado; 48 por ciento son miembros del 
Sistema Nacional de Investigadores; 32 

por ciento del total tienen base.
El director de la Facultad de Ciencias 

Biológicas habló también de la transfe-
rencia tecnológica que realizan a través 
de proyectos de investigación, la incorpo-
ración de estudiantes a estos trabajos y 
los convenios que se han concretado, uno 
de ellos para evaluar impactos sinérgicos 
y otro más con la UNAM para una Esta-
ción Geobiológica.

Agradeció el apoyo de la Rectora Lilia 
Cedillo en cuanto a la modernización de 
los laboratorios, el equipamiento de los 
almacenes, el mantenimiento y sustitu-
ción de campanas en espacios de trabajo 
y la entrega de una unidad de transporte 
que facilitó la realización de 33 prácticas 
de campo para los estudiantes. Finalmen-
te, reiteró su compromiso con los miem-
bros de su comunidad, quienes aseguró, 
participarán con entusiasmo en los pro-
yectos que involucra CU2.  REDACCIÓN

En Puebla, la violencia 
se ha sistematizado; 
en 2022 una persona 
es asesinada cada 8 
horas: Colectivo
Puebla, Pue. En Puebla se ha pasado 
de casos aislados a sistematización de 
violencia en el estado, acusó el voce-
ro del colectivo La Voz Ciudadana por 
los Derechos Humanos, Luis Soriano 
Peregrina, al añadir que tan solo en 
2022 en la entidad fueron asesinados 
una persona cada 8 horas.

En rueda de prensa, añadió que 
lo más grave en el tema, es que no 
existen sanciones “los detenidos los 
liberan sin castigo. La corrupción e 
impunidad están más vigentes que 
nunca en el Poder Judicial y los ór-
ganos de justicia y prevención de la 
delincuencia e investigación y sanción 
de los delitos cometidos”.

En voz de Luis Soriano Peregrina, 
se dijo que la macrocriminalidad que 
se ha sentado en Puebla con la ven-
ta y distribución del Fentalino, se ha 
incentivado una guerra por el control 
de la criminalidad local de bajo y alto 
impacto, sumado a la desaparición de 
personas, la trata y una amplia gama 
de delitos del fuero común.

Abundó que, ante esta violencia, la 
repercusión en los ciudadanos es de 
frustración, desesperación y actuar 
con violencia por miedo, a lo que se 
llega a actos colectivos como intentos 
de linchamiento.

“Han motivado a una violencia, dan-
do resultado que, de junio a noviem-
bre de este año, han existido 42 perso-
nas ejecutadas donde varios cuerpos 
fueron desmembrados, y tan sólo el 

como el mes más violento del 2020-

Asimismo, opinó que la seguridad 
no es un tema únicamente de la Fede-
ración, señalando que Eduardo Rivera 
Pérez ha sido superado y no tiene cla-
ridad de lo que está haciendo, pues no 
sabe hacia dónde va, están ausentes 
las acciones de prevención, por lo que, 
se provoca es más inseguridad, más 
violencia, más muerte, en su opinión 
todos los crímenes que se están come-
tiendo, por lo regular son en el munici-
pio de Puebla.  ALMA MÉNDEZ

INFONAVIT HA OTORGADO 7 MIL 500 CRÉDITOS; 
MUJERES LAS MÁS RESPONSABLES
Puebla, Pue. El Instituto del Fondo Nacio-
nal de la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit) Puebla, lleva 7 mil 500 cré-
ditos otorgados; la meta para este 2023 
son 10 mil, informa la nueva delegada, 
María Eugenia Marín Deloya.

En rueda de prensa abundó que la ins-
titución ofrece una tasa de interés pro-
medio de 8.23 por ciento mientras que 
otras instituciones ofrecen hasta el 11.28 
por ciento, por lo que, indicó que esta es 
más atractiva y competitiva para los tra-
bajadores.

Asimismo, dio a conocer la campa-
ña programa “Mujer Infonavit”, el cual 
está enfocado a 137 mil 274 mujeres, 

como un incremento en el plazo para 
liquidar su crédito, además de obtener 
un bono en puntos para cumplir con los 
requisitos para acceder a una vivienda, 
los cuales plantean un mínimo de mil 80 
puntos que se reduce a 1 mil 60 para el 
sector femenino.

Marín Deloya expuso que la institu-
ción ofrece una tasa de interés prome-
dio de 8.23 por ciento mientras otras 
instituciones ofrecen hasta el 11.28 por 

ciento, por lo que indicó que esta es 
más atractiva y competitiva para los 
trabajadores. 

         ALMA MÉNDEZ
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En homenaje a Javier Gómez 
Marín, Lotería Nacional saca 
billete conmemorativo del pulque

Puebla, Pue. Se realizó la develación del 
Billete Conmemorativo: El pulque, bebida 
tradicional mesoamericana, homenaje a 
Javier Gómez Marín.

La Lotería Nacional informó que este 
billete de lotería se distribuirá en 2 millo-
nes 400 mil cachitos en todo el país.

El especialista en este tema, Javier 
Gómez Marín, murió en julio de 2022, y 
fue autor de unos 40 ensayos del tema 
defendía que el pulque tiene una antigüe-
dad de consumo de unos ocho mil 500 
años, teniendo la zona de Tehuacán como 
uno de los corredores principales de esta 
bebida.

Sofía Lara Salazar, gerente de Relacio-
nes Públicas de la Lotería Nacional, infor-
mó que, de este billete, que conmemora 

el pulque y el trabajo realizado por Javier 
Gómez, los boletos podrán conseguirse 
en más de 11 mil puntos de venta.

Añadió que el sorteo, que contará con 
un Premio Mayor de 17 millones de pesos 
en dos series, se llevará a cabo el viernes 
10 de noviembre a las 20:00 horas y será 
transmitido a través del canal de YouTu-
be: @LN__Tradicionales.

Enrique Glockner Corte, secretario 
de Cultura, reconoció el legado que Ja-
vier Gómez Marín, ya que, a lo largo de 

patrimonio del estado y país, primordial-
mente mediante la historia del pulque, un 
elemento icónico de la cultura mexicana 
que ha trascendido desde la época pre-
hispánica.

Donají Morales Pérez, directora de 
Planeación y Relaciones Institucionales 

-
ca de México del Archivo General de la 
Nación, expresó que la colección que 
formó Javier Gómez a lo largo de más 
de 30 años, compuesta por libros, pe-
lículas y otros utensilios relacionados 
al maguey y al pulque, y a la cual se 
une este billete de lotería, representa el 
amor, dedicación y entrega de un pobla-
no ejemplar, así como la labor de mu-
chas personas.

Esto se realizó en el marco del primer 
aniversario luctuoso de dicho coleccionis-
ta, historiador, investigador, divulgador y 
promotor cultural poblano, dedicado a es-
tudiar la memoria pulquera.  ALMA MÉNDEZ

POR SU 29 ANIVERSARIO, UTP RECONOCE 
LABOR DE PERSONAL CON 10, 15, 20 Y 25 AÑOS
Puebla, Pue- Con la entrega de 83 reconocimientos a personal 
con 10, 15, 20 y 25 años de labor en la Universidad Tecnológica 
de Puebla (UTP), se llevó a cabo la celebración del 29 aniversa-
rio de la institución, donde a lo largo de casi tres décadas, esta 
institución educativa ha sido un faro de excelencia académica 
en el estado, al formar a miles de estudiantes y contribuir sig-

gobierno presente de Sergio Salomón.
La UTP fue fundada en el año 1994 y ha mantenido un com-

promiso constante con la innovación, la investigación y la for-
mación de profesionales altamente capacitados en diversos 
campos como el sector automotriz, manufacturero y turístico. 
A la fecha se tiene una matrícula de 6 mil 375 jóvenes que re-
presentan un incremento del 18 por ciento en comparación de 
año anterior.

Uno de los aspectos más destacados de la institución es la 
dedicación del cuerpo docente y personal administrativo, quienes 
han trabajado incansablemente para garantizar que las y los es-
tudiantes reciban una educación de calidad, con la conformación 
de 14 cuerpos académicos, 31 grupos de investigación y ocho 
docentes pertenecientes al Sistema Nacional de Investigación.

Asimismo, durante el evento el rector de la UTP, Miguel Án-
gel Celis Flores, en un ejercicio de transparencia y rendición de 
cuentas presentó su tercer informe de resultados a la comuni-

dad universitaria como parte de su compromiso con la excelen-
cia académica y la innovación constante.

A 29 años de creación, la UTP se ha posicionado de mane-
ra importante a nivel estatal y nacional en el Subsistema de 
Universidades Tecnológicas y Politécnicas al ser la primera en 
ofrecer la carrera de Electromovilidad, además del avance al 
modelo dual con empresas de alto nivel; la generación de ingre-

desarrollan para organismos y dependencias estatales y federa-
les y la construcción de nuevos espacios de infraestructura y las 

                   ALMA MÉNDEZ

Se inaugura el 
encuentro de negocios 
Business Forum 2023
Puebla, Pue. El Ayuntamiento de Pue-
bla sigue empeñado en ser un aliado 
de la industria, apoyando la mejora de 
sus procesos de venta-adquisición.

Con la participación de más de 300 
empresas proveedoras y 60 comprado-
ras de bienes y servicios, comenzó el 
“Business Forum Puebla 2023”, el en-
cuentro de negocios más importante 
del estado que Eduardo Rivera Pérez 
–Presidente Municipal— ha impulsado 
para consolidar el intercambio comer-
cial de manera directa entre diferentes 
sectores.

Mediante la modalidad de encuen-
tros ‘cara a cara’, esta estrategia ha 
permitido la reactivación económica 
del sector productivo, manufacturero 
comercial y de servicios, por lo que en 
esta ocasión se registraron más de mil 
500 citas de negocios en el auditorio 
del Tecnológico de Monterrey Campus 
Puebla, “más del doble de las que se 
generaron el año pasado”, celebró el 
alcalde.

Es así como el Ayuntamiento de 
Puebla sigue empeñado en ser un alia-
do de la industria, apoyando la mejora 
de sus procesos de venta, adquisición 
y proveeduría con encuentros como 
el Business Forum Puebla 2023, don-
de además son parte de conferencias, 
mesas de trabajo y asesorías con ex-
pertos de talla nacional e internacional, 
como Arnoldo de la Rocha, Director 
General de Pollo Feliz, así como Erisel 
Domínguez y Javier Valencia Ronces, 
de Nacional Financiera.

Algunas de las empresas que par-
ticipan en este evento son Coca Cola 
FEMSA, Jumbo, Mondelez, La Morena, 

-
nera de Oriente, ADO, VEANA, Grupo 
Plaza, La Zarza, OXXO, CANIRAC, Tra-

Sánchez, Presidente del Consejo Coor-
dinador Empresarial (CCE); Carlos 

-
rrera, Regidores del Cabildo poblano; 
así como Alejandro Cañedo, Secretario 
de Economía y Turismo.  REDACCIÓN
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Puebla, Pue. En las últimas 24 horas Pue-
bla registró dos nuevos casos de Dengue, 
el Estado está cerca de alcanzar los 3 mil 
contagios, actualmente hay 2 mil 755 
acumulados.

Estas son las primeras 48 horas donde 
sólo hubo dos casos Dengue, desde el ini-
cio de la temporada, además la Secretaría 
de Salud, informó que los municipios con 
más casos acumulados en la entidad son 
Izúcar de Matamoros y Tehuacán, le si-
guen Xicotepec, Acatlán y Huaquechula, 
los cinco concentran el 47.2 por ciento.

Se reitera que son 105 los municipios 
con presencia del virus, y no hubo nue-
vas defunciones, por lo que el número de 
decesos continúa en cinco, y actualmente 
ocho personas permanecen hospitaliza-
das por esta enfermedad.

En relación al comportamiento epide-
miológico de la Covid-19, se dio a conocer 
que hubo un contagio en las últimas 24 
horas, sin defunciones que lamentar.

Sólo una persona permanece hospitali-
zada por esta enfermedad, sin necesidad 
de ventilación mecánica asistida, y hay 
siete casos activos, distribuidos en cinco 
municipios.  SILVINO CUATE

PUEBLA, LA TERCERA ENTIDAD DEL PAÍS CON MÁS 
ROBO DE INFRAESTRUCTURA FERROVIARIA

Puebla, Pue. De acuerdo con el último 
informe del Instituto para la Gestión 
Administración y Vinculación Municipal 
(Igavim), Puebla es la tercera entidad 
del país con más robo de componentes 
de las vías del tren en el primer semes-
tre de 2023.

De acuerdo con el informe más reciente, 
la Agencia Reguladora de Transporte Fe-
rroviario (ARTF) contabilizó de 57 casos de 

robo de componentes de las vías del tren.
No obstante, el Instituto para la Gestión 

Administración y Vinculación Municipal 
también menciona que hubo disminución 
del 79 por ciento, en una comparación 
entre el 2022 y el 2023.

El Instituto reportó 278 robos de com-
ponentes de las vías del tren en el primer 
semestre de 2022, y para este 2023 fue-
ron 57, de ahí la disminución.

En primer lugar, en robo de compo-
nentes de las vías del tren, fue Guana-
juato, al contabilizar 96 casos, poste-
riormente se encuentra Hidalgo con 63 
durante este año.

Se describe que, en este año en todo 
el país suman 626, lo que representan 
una disminución considerable, ya que, en 
2022 se registraron mil 223 robos.

         SILVINO CUATE

Calles peatonales del 
Centro Histórico atraen 
las inversiones, dijo 
Alejandro Cañedo
Puebla, Pue. Tras la apertura de las 
calles del Centro Histórico, el titular 
de la Secretaría de Economía y Tu-
rismo del Ayuntamiento de Puebla, 
Alejandro Cañedo Priesca informó 
que aún no tienen un censo de los 
nuevos comercios que se podrían 
estar abriendo en esta zona.

El funcionario municipal comentó 
que con la peatonalización de la ca-
lle 16 de Septiembre los comercios 

-
dos, lo que ha generado que otros 
empresarios tengan interés en abrir 
nuevos giros comerciales.

“Tenemos que contar los locales, 
no tenemos un censo todavía, pri-
mero se amplió la calle, esto es algo 
natural, primero se abrió la calle, 
se va desarrollando. Todo va fun-
cionando de acuerdo, el éxito fue 
también muy importante. Miles de 
personas que adoptaron”, dijo.

Enfatizó que este tipo de proyec-
tos donde se vuelve peatonal una 
calle, es en favor de los habitantes, 
sin dejar de lado el turismo, el cual 
tuvo gran relevancia en estos días 
de puentes festivos.

“No tengo el dato exacto de que 
calles, y siempre va haber una me-
jor experiencia, pero no sólo para el 
turismo, hay que pensar en el po-
blano, si vemos el número de per-
sonas, debemos tener la capacidad 
de contar, es una gran mayoría de 
poblanos que se van apropiar del 
Centro Histórico”, dijo.  SILVINO CUATE
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¿Quién le gustaría que fuera el candidato(a) de 
MORENA-PT-PVEM para la gubernatura de Puebla?

8 NOVIEMBRE 2023

Panistas piden a regidor 
morenista poner ejemplo 
y renunciar si quiere 
candidatura a edil
Puebla, Pue. Regidores del Partido Ac-
ción Nacional (PAN) del Ayuntamiento 
de Puebla, piden a Leobardo Rodríguez 
Juárez, regidor de la fracción More-
na-PT, abandonar su cargo si busca ser 
candidato por la presidencia municipal. 

La regidora María Fernanda Huerta 
señaló que su compañero Leobardo 
Rodríguez, en reiteradas ocasiones, ha 
solicitado al presidente Eduardo Rivera 
Pérez, dejar su cargo, para obtener la 
candidatura a la gubernatura del Es-
tado, sin embargo, en su caso, sigue  
laborando como funcionario.  

Además, criticó que en la ciudad de 

muros con mensajes políticos, donde 
se promociona su nombre, a pesar de 
que no son tiempos electorales. 

Enfatizó que Leonardo Rodríguez 
tiene que ser congruente en su crítica, 
ya que, no ha acatado los tiempos y 
lineamientos que marcan los órganos 
electorales del Estado. 

“El regidor Leobardo pedí la licencia 
del presidente, y bueno, las aspiracio-
nes de él han sido claras, así nos lo ha 
dejado ver la cantidad de bardas que 
hemos encontrado por toda la ciudad 
donde promueven su nombre, enton-
ces le haríamos este llamado a la con-
gruencia si tiene una aspiración política 
que también pida su correspondiente 
licencia”, dijo. 

Cabe mencionar que Leobardo Ro-
dríguez Juárez se ha pronunciado, 
para ser tomado en cuenta, por la can-
didatura de la presidencia municipal de 

-
ción a su nombre, no es su responsa-
bilidad.  SILVINO CUATE

PARTIDOS OBLIGADOS A POSTULAR 5 MUJERES Y 4 HOMBRES 
EN LAS 9 ENTIDADES DONDE HABRÁ ELECCIONES

Puebla, Pue- El Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
determinó obligatorio que partidos po-
líticos postulen cinco mujeres y cuatro 
varones en las nueve entidades donde 
habrá renovación a las gubernaturas 
producto del Proceso Electoral Concu-
rrente 2023-2024.

En sesión de este 8 de noviembre, la 
Sala Superior del TEPJF dispuso respe-
tar el acuerdo de paridad de género en-
marcado por el Instituto Nacional Elec-
toral (INE), dando por desahogado el 
recurso SUP-RAP-327/2023. La votación 
que se obtuvo fue con 3 votos a favor y 
2 en contra.

“Se permite establecer una regla pari-
taria que optimiza hacer impar -5 y 4- la 
paridad total, en el 2021 no se optimizo 
en esta lógica, se ha ido evolucionando. 

ordenado postular paritariamente en las 

nueve entidades federativas”.
Durante la discusión del tema, ma-

gistrados hablaron sobre el desarrollo 
histórico del “principio de paridad”, en 
1953 se reconoció el derecho a ser vo-
tadas y votar, a la fecha solo 16 mujeres 
han obtenido el cargo de gobernadoras.

De estas 16 gobernadoras, una ha 
sido interina en Yucatán, y una jefa 
de gobierno sustituta, a noviembre del 
2023 sólo 9 mujeres son gobernadoras 
contra 23 hombres electos para este 
cargo. 

En contraste, explicaron que solo el 
28.12 por ciento de mujeres como titu-
lares de los Poderes Ejecutivos Locales 
contra un 71.80 por ciento para varones 
en este espacio, lo que anula el esque-
ma equitativo de género.

Cabe hacer mención que, las nueve 
entidades donde se renovarán guberna-
turas son: Puebla, Chiapas, Guanajua-

to, Jalisco, Morelos, Tabasco, Veracruz, 
Yucatán y la Jefatura de Gobierno de la 
Ciudad de México (CDMX).    

En la lectura del proyecto el magis-
trado Felipe de la Mata Pizaña recono-
ció que los nueve estados y Jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México, solo 
Yucatán actualizó sus lineamientos para 
cumplir con la paridad sin ningún tipo 
de observaciones, por lo que no habría 
razón en el alegato para que este tuvie-
ra que acatar el moreno de 4 varones y 
4 mujeres.

Para cerrar, se dio la siguiente lectu-
ra “en el recurso de apelación 327 y su 
acumulado ambos estén año se resuel-
ve: primero, se rencauza el escrito re-
ferido de Juicio Ciudadano; segundo se 
acumulan los medios de impugnación, y 

-
vertido en los términos precisados en la 
ejecutoria”.  AURELIA NAVARRO

NACHO MIER CIERRA CON VENTAJA EL PROCESO DE MORENA

candidato (a) de Morena-PT- PVEM para la gubernatura de Puebla? el 32.7 respondió Ignacio Mier Velasco, el 27.9% fue para 
el senador Alejandro Armenta, el tercer lugar es para Olivia Salomón con un 18.3%. 
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Afectados por huracán “OTIS” no están 
solos, refrenda Sergio Salomón al entregar 
beneficios en Venustiano Carranza

La administración estatal favoreció a 146 familias con apoyos económicos y a 15 con viviendas
VENUSTIANO CARRANZA, Pue. – Ante la 
presencia de fenómenos naturales que 
han causado afectaciones, Puebla ha sa-
lido adelante y refrendado que es un es-
tado solidario, es por ello que las y los 
habitantes de este municipio que resul-
taron perjudicados por el huracán “Otis” 
no están solos, puntualizó el gobernador 
Sergio Salomón al favorecer a 146 fami-
lias con apoyos económicos y a 15 con 
viviendas.

 En compañía del edil, Ernesto García 
Rodríguez y autoridades estatales y muni-
cipales, el titular del Ejecutivo manifestó 

que su administración está comprometida 
en brindar el apoyo necesario para que 
las personas afectadas en Venustiano 
Carranza puedan recuperar la estabilidad 
que merecen y vivir dignamente.

 Anunció que su gobierno también 
comenzó con la rehabilitación de cuatro 
escuelas: el preescolar “Margarita Pati-
ño Tamariz”, la secundaria “Venustiano 
Carranza”, la primaria “Gonzalo Bautista 
Castillo” y el Centro de Atención Múlti-

las y los estudiantes tengan acceso a ins-
talaciones seguras y de calidad para su 

educación, porque ellos son “el futuro de 
nuestra comunidad”.

 Asimismo, dijo, serán intervenidos los 
distintos puentes que hay en el municipio 
con el propósito de mejorar la conectivi-
dad entre las comunidades.

 Sergio Salomón llamó a las y los pobla-
nos a ser solidarios y coadyuvar con la auto-
ridad para salir avante de cualquier desafío 
y estrago causado por fenómenos naturales: 
“nuestra capacidad para superar los impre-
vistos de la naturaleza es muy fuerte, por-
que siempre ha prevalecido el espíritu de 
protección y solidaridad”.  REDACCIÓN

Paridad de género no 
afecta postulación de 
candidatos de MC; ya 
tiene sus tres mujeres
Puebla, Pue- La resolución de pari-
dad de género para bajar de 5 a 4 
la designación de mujeres a las gu-
bernaturas en ese mismo número de 
entidades, no afecta la postulación 
de candidatos del partido Movimien-
to Ciudadano (MC) en Puebla, así lo 

fuerza política, Fernando Morales.
Precisó que MC ha postulado ya tres 

mujeres, en Yucatán, Tabasco y Mo-
relos, dejando en Jalisco y Ciudad de 
México a varones, por lo que no habría 
problema para cumplir con esta dispo-
sición en el estado de Puebla.

En tanto, Fernando Morales reiteró 
que para el 25 de diciembre el par-
tido naranja conocerá quién será su 
candidato a la gubernatura de Pue-
bla para los comicios de 2024, por lo 
que el tema de la paridad de género 
no representa un problema para esta 
fuerza política.

Fernando Morales reiteró una vez 
más que él está esperando los tiem-
pos del 19 al 22 de diciembre para 
formalizar su registro, pues le intere-

como candidato a la gubernatura de 
Puebla. 

Por lo que, de lograr la candidatu-
ra, adelantó que pedirá licencia como 
diputado local de la LXI legislatura en 
el mes de marzo, ya de 2024, para 
poder cumplir con las formas electo-
rales.  AURELIA NAVARRO

ANA TERE ACUSÓ A ARMENTA DE MANTENER 
CAMPAÑA ANTICIPADA EN MUNICIPIOS POBLANOS
Puebla, Pue. La diputada federal pa-
nista, Ana Teresa Aranda presentó una 
nueva queja contra el senador Alejan-
dro Armenta Mier porque en municipios 
del interior del estado se mantiene una 
campaña de publicidad anticipada, lo 
que violenta la equidad en la contienda 
electoral que se tendrá en el 2024.

Precisó que en una radiografía terri-
torial en 70 municipios del interior del 
estado se contabilizaron 62 espectacu-
lares, 144 anuncios, 385 lonas, y 285 
bardas que publicitan su libro junto a la 
imagen del senador morenista.

Manifestó que los aspirantes a la gu-
bernatura del partido Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena) están vio-
lando el artículo 134 Constitucional que 
garantiza la equidad en la contienda.

Reiteró, que los morenistas están vio-
lentado la equidad de la contienda elec-

toral “y eso no se vale”, por eso dio res-
puesta a tres procedimientos ordinarios 
sancionadores que le fueron solicitados 
por el Instituto Estatal Electoral (IEE).

Órgano electoral ante el cual, presen-
tó una nueva queja ahora contra el sena-
dor Alejandro Armenta Mier por encabe-
zar una campaña anticipada encubierta.  

“Encontramos evidencias importan-
tes de campaña anticipada de Alejan-
dro Armenta porque también en esos 
casi 70 municipios nos encontramos 
material del senador, es una campaña 
encubierta, porque está disque promo-
cionando sus libros, pero es una propa-
ganda dirigida a toda la ciudadanía no 
sólo a los militantes de Morena”, cerró. 

 AURELIA NAVARRO
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Xóchitl Gálvez estará en Puebla 
como precandidata presidencial
Puebla, Pue. Puebla será de los primeros estados que Xóchitl 
Gálvez visite entre el 17 y 18 de noviembre, ya como precan-

del 2024.  
Este miércoles la senadora entregó sus documentos a la Co-

misión Nacional de Proceso Electorales del Partido Acción Nacio-
nal (PAN) para formalizar su registro como precandidata presi-
dencial por el Frente Amplio Por México.

De esto, el líder nacional del PAN, Marko Cortés, dijo que el 
reto empieza a partir del 20 de noviembre para no dejar sola a 
Xóchitl Gálvez en esta encomienda que busca el rescate a los de-
rechos humanos, la seguridad, la estabilidad de las instituciones.

“El reto que tenemos es que siempre se vea Xóchitl acompa-
ñada por todos, que cada día sean más mexicanos que estén 
convencidos que el cambio se escribe con X con X de Xóchitl 
Gálvez”.

-

noviembre, por lo que también se desconoce el lugar, y la hora 
exacta del encuentro entre panistas.

Ya en su mensaje, Xóchitl Gálvez precisó que lleva cinco me-
ses recorriendo el país, donde ha incluido al estado de Puebla, y 
seguirá haciendo lo mismo los próximos siete meses.

sociales adelantó que su agenda estará encabezada por una 
precandidata que conoce del tema del agua, tecnologías, se-
guridad, salud, campo, el escenario económico y generación de 
empleos.  AURELIA NAVARRO

La Red Plural de Mujeres pide 
a funcionarias abrir camino a 
más participación femenil

se pronunciaron porque en los comicios del 2024 se 
permita la participación de las mujeres, pero sin caer 
en violencia política en razón de género.

el 2024” realizado en el Congreso local, convocaron 
aquellas mujeres que logran estar al frente de cargos 

-
va de género para ir ganando espacios. 

“Pedimos a los gobiernos, y partidos políticos el 
respeto a la participación de las mujeres en política, 
(…) garantizar como derechos humanos la participa-
ción política libre de violencia”. 

Como parte de su séptimo aniversario, en voz de 
-

res manifestó que el incumplimiento en materia de 
paridad de género es más evidente en municipios 

-
caldesas que se tenían en el 2018, al 2021 se redujo 

“Necesitamos que las mujeres en los municipios 

participen, pero que sus partidos políticos las apo-
yen, (…) hay resistencia de los varones para que las 
mujeres participen, pero el llamado es que participen 
más mujeres”, citaron.

Por su parte, la diputada local por el Partido del 
Trabajo (PT), Mónica Silva lamentó que las mujeres 

hija de, la nieta de”, sin que se reconozcan los dere-
chos políticos electorales como ser individuales.

Mientras que, la académica de la Benemérita Uni-
versidad Autónoma de Puebla (BUAP), María Leticia 
Cervantes Hernández lamentó que desde el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación se haya 
impugnado para que en los estados donde habrá re-

de mujeres que puedan encabezar estos espacios.
“Esta impugnando para que lejos de ser 5 mujeres 

sean 4 mujeres con una serie de alegatos donde no 
hay un respeto a la representación proporcional, po-
niendo en entre dicho la Ley de Paridad de Género”, 
citó desde el Congreso local.  AURELIA NAVARRO
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Un trabajador del ingenio 
azucarero de Chietla sufre 
accidente; lo reportan grave

Con un golpe en la 
cabeza hallan sin 
vida en su bañera a 
maestra en Acatlán
Acatlán de Osorio, Pue. La muerte de 
una profesora jubilada, ha conster-
nada a los habitantes de Acatlán de 
Osorio, luego de que fuera hallada sin 
vida en el baño de su domicilio, ubi-
cado en el barrio de San Luis, a unas 
cuadras del centro de la ciudad.

La maestra jubilada, que en vida 
respondía al nombre de Concepción, 
de 60 años de edad, fue encontrada 
sin signos vitales en la tina del baño 
de su casa, en el cuerpo se lograba 
apreciar un golpe en su cabeza.

Los familiares descubrieron el cuer-
po cuando visitaron a doña Concep-
ción, ya que vivía sola desde hace 
algún tiempo y padecía de varias en-
fermedades, fue en ese momento que 
dieron aviso al número de emergen-
cia para reportar lo sucedido.

Al lugar acudieron los paramédicos 

signos vitales, después llegaron los 
Policías Municipales a resguardar el 
domicilio. Posteriormente personal de 
la Fiscalía General del Estado para el 
levantamiento del cuerpo.

Debido a cómo ocurrieron los he-
chos y al tratarse de una femenina, 
acudió personal de la Unidad Especial 
de Feminicidio y Violencia de Género 
para realizar las diligencias.

Ante lo sucedido se tienen varias 
hipótesis de lo que habría ocurrido 
con la profesora, la primera que se 
resbaló y se golpeó en la cabeza, la 
otra es que le dio un infarto por las 
enfermedades que sufría, perdió el 
conocimiento y se pegó en la cabeza 
y la tercera es que pudiera estar invo-
lucrada una tercera persona.

Aunque serán las autoridades quie-
nes investiguen y esclarezcan lo que 
sucedió, mientras la causa de muer-
te se mantiene como indeterminada 
hasta que se le practique la necropsia 
de ley.  URIEL MENDOZA

Chieta, Pue. Un trabajador del ingenio 
de Atencingo ubicado en el municipio de 
Chietla que se desempeña en el área de 
mecánica, presuntamente tuvo un acci-
dente, y es reportado como grave, has-
ta el momento el ingenio azucarero y el 
sindicato de trabajadores no han emitido 
ningún comunicado.

Hay que recordar que actualmente el 

ingenio de Atencingo, se encuentra en 
la etapa de mantenimiento y revisión de 
maquinaria previo al inicio de la zafra, por 
lo cual los trabajadores ya se encuentran 
realizando labores de revisión.

-
frió un accidente por lo que tuvo que ser 
trasladado a un hospital donde se sabe 

se encuentra grave, sin embargo, hasta el 

parte del ingenio o del sindicato de tra-
bajadores.

Cabe hacer mención que al interior de 
esta fábrica azucarera sean registrado va-
rios accidentes que han cobrado la vida 
de sus trabajadores. 

       URIEL MENDOZA

Tras constantes robos, pobladores de El Verde exigen mayor vigilancia

San Salvador El Verde, Pue- Pobladores de Analco de Ponciano 
Arriaga, en el municipio de San Salvador El Verde, llamaron a 
las autoridades municipales a brindar mayor seguridad, debido 
a que se han registrado varios robos últimamente.

Por lo que urgieron a las autoridades a atender la problemá-
tica, pues de lo contrario, están dispuestos a ejercer justicia de 
propia mano, pues en el último robo se registró en una tienda 

donde los delincuentes sorprendieron a la propietaria a punta 
de pistola y la despojaron del dinero.

Asimismo, el momento quedó grabado y se observa a los de-
lincuentes que huyen a bordo de un vehículo rojo, pero también 
comenten sus fechorías a bordo de una motocicleta, por lo que 
esperan pronto den con los maleantes.

              CAROLINA GALINDO
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Cuatro hombres 
detenidos en 
Huejotzingo por 
portación ilegal de 
arma de fuego
Huejotzingo, Pue- Elementos de la Po-
licía Municipal de Huejotzingo detuvie-
ron a José Luis “N” de 26 años, Juan 
Uriel “N” de 24 años, Víctor Manuel “N” 
de 46 años y Arturo “N” de 29 años de 
edad, por su probable responsabilidad 
por el delito de portación de arma de 
fuego sin licencia.

legal portación de arma, por ello fueron 
puestos a disposición de las instancias 
correspondientes, para dar paso a las 
investigaciones pertinentes.

La detención se registró en el frac-
cionamiento Los Perales, donde los 
ahora detenidos escandalizaban en la 
vía pública y fueron vecinos del lugar, 
los que reportaron los sujetos que no 
pertenecían al fraccionamiento.

-
ron al sitio y al hablar con ellos, se per-
cataron que en el interior del vehículo 
había un arma de fuego, por lo que, al 
revisarlos, se aseguró el arma tipo es-
cuadra color negra.  CAROLINA GALINDO

Fentanilo está en Puebla; autoridades 
del estado siguen negándolo

Aidé atacó a dos 
mujeres en Xilotzingo; 
a una en el rostro y 
pecho, a la otra la 
atacó en el brazo
La Fiscalía General del Estado de Pue-
bla obtuvo la vinculación a proceso de 
Aidé N. probable responsable del deli-

agravio de dos mujeres.
El 19 de octubre de 2023, Aidé N. 

llegó a la parada del transporte público 
de la colonia San José Xilotzingo de la 
ciudad de Puebla, donde atacó con un 
cúter a una mujer, provocándole lesio-
nes en el rostro y el pecho, posterior-
mente, lesionó en el brazo a otra mujer 
que intervino.

Aidé N. fue asegurada por elementos 
de la Policía Municipal y puesta a dispo-
sición de la autoridad ministerial.

Durante la audiencia, el Juez de Control 
consideró los argumentos de la Fiscalía 
para determinar la vinculación a proceso 
de la imputada, quien permanecerá con 
prisión preventiva necesaria.  REDACCIÓN

De acuerdo con declaraciones de Dáma-
so López Serrano, alias “El Mini Lic”, en 
días pasados, estuvo relacionada con el 
traspaso de los laboratorios para fabricar 
fentanilo de Los Chapitos, pues dijo que 
los sacaron de Sinaloa y los llevaron a 
Puebla, y otros estados más cercanos a la 
Ciudad de México.

Por lo que, esta versión coincide con 
los informes de las autoridades federales 
que ubican al estado del centro del país 
como uno de los puntos del Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG) y del Cártel de 
Sinaloa para llevar la droga a la frontera 
norte de país.

Aunado a lo anterior, la Sedena, infor-
mó desde 2016 a 2022 que se desman-
telaron en todo el país mil 390 narcola-
boratorios que fabricaban más de 13.5 
millones de pastillas de fentanilo.

Asimismo, precisó que la mayoría de 
los narcolaboratorios están en Sinaloa 
(mil 150), mientras que los demás están 
repartidos en Guerrero, Jalisco, Michoa-
cán, Durango, Sonora y Colima, pero en-
tre los desmantelados también se inclu-
yeron ocho en Estado de México, Puebla 
y Querétaro, en las periferias de la Ciudad 
de México, reveló “El Mini Lic” a Proceso.

AUTORIDADES DE PUEBLA NIEGAN 
PRESENCIA DE FENTANILO
Por otro lado, la Sedena reveló que en 
2022 Puebla estaba en el puesto núme-

ro cuatro respecto al número de ampo-
lletas de fentanilo decomisadas con 240 
y aunque la cantidad está por debajo de 
las cantidades aseguradas en entidades 
como Querétaro (2 mil 82), Sonora (mil 
14) y Baja California con 825, sí destaca 
la presencia de Puebla.

Aunado a lo anterior, la Secretaría de 
Seguridad Pública de Puebla, a cargo de 
Daniel Cruz Luna, resaltó que durante su 
gestión no hay registro de ningún narco-
laboratorio de fentanilo.

Mientras que, la postura de la SSP fue 
respaldada por José Alfredo González Ro-
dríguez, comandante de la Sexta Región 
Militar, quien indicó que la entidad no re-
presenta un “foco rojo” y está fuera de 

-
noció que hacen operativos para evitar el 
narcomenudeo y presencia de organiza-
ciones criminales en los límites de Vera-
cruz y Tlaxcala.

Contrario a la Sedena y al Mini Lic, dijo 
que los narcolaboratorios de fentanilo 
sólo están presenten en la frontera con 
Estados Unidos, desconociendo el infor-
mó que los descubrió en seis estados al 
interior del territorio nacional.

PUEBLA NIEGA CONSUMO 
DE FENTANILO
Para no variar, la directora del Instituto 
Municipal de la Juventud (IMJ) de Puebla 
destacó una serie de dudas respecto al 

consumo del fentanilo en la entidad y dijo 
que, “a nivel nacional está en tendencia 
el consumo de cristal, fentanilo, que aho-
rita está teniendo como un boom; tene-
mos que recordar que el fentanilo es una 
sustancia muy adictiva, que es muy difícil 
que un joven se pueda recuperar después 
de probarlo, pero también tenemos cer-
veza, tabaco y marihuana”.

Dichas declaraciones causaron una res-
puesta del gobierno de la capital poblana, 
que quiso dejar en claro que no hay ca-
sos de consumo de fentanilo detectados, 
pero en el informe de los Centros de In-
tegración Juvenil (CIJ), sí halló casos de 
atención a un adolescente por consumo 
de fentanilo en Puebla, además, manifes-
tó que sólo contabilizan las ayudas que 

-
tica real por el consumo de esta droga.

Al caso se suma la intoxicación de ocho 
estudiantes en una secundaria de Tehua-
cán, cuyos padres sospecharon que sus 
hijos consumían marihuana, cocaína o 
fentanilo.

Por lo que, las autoridades locales y 
educativas no abundaron en la sustancia 
que habrían consumido los estudiantes, 
a quienes están fuera de peligro, sin em-
bargo, en 2017 y 2018 se documentaron 
en medios de Puebla los primeros casos 
de intoxicación de fentanilo, pero la cifra 
sigue en cero desde entonces, según au-
toridades. CON INFORMACIÓN DE INFOBAE

GERMÁN HIRIÓ CON UN PICAHIELO A UN HOMBRE EN LOMA 
BELLA; FUE DETENIDO POR PERSONAS DE LA ZONA
La Fiscalía General del Estado de Pue-
bla logró obtener la vinculación a pro-
ceso de German N., investigado por su 
posible responsabilidad en la comisión 
del delito de homicidio calificado en 
grado de tentativa.

El 23 de octubre de 2023 Miguel Án-
gel G., salió de su domicilio para dirigir-
se a la tienda en la colonia Arboledas 
de Loma Bella de la ciudad de Puebla. 
Al encontrarse en la calle 105 oriente, 
fue interceptado por Germán N. quien 
sin mediar palabra lo lesionó en el pe-
cho con un picahielo.

Después el presunto responsable del 

hecho intentó escapar, sin embargo, 
fue detenido por personas que se en-
contraban en la zona y que posterior-
mente lo entregaron a elementos de la 
Policía Municipal.

La Fiscalía ejercitó acción penal en 
contra de German N., por su probable 
intervención en la comisión del delito 
de homicidio calificado en grado de 
tentativa y el 30 de octubre en audien-
cia, luego de presentar datos de prue-
ba, consiguió su vinculación a proceso 
y la medida cautelar de prisión preven-
tiva justificada. 

            REDACCIÓN
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APROXIMADAMENTE 40 POR CIENTO DE LOS BEBÉS NACIDOS DE  APROXIMADAMENTE 40 POR CIENTO DE LOS BEBÉS NACIDOS DE  
EMBARAZADAS CON SÍFILIS NO TRATADAS PUEDEN NACER SIN VIDA O MORIR A CAU-EMBARAZADAS CON SÍFILIS NO TRATADAS PUEDEN NACER SIN VIDA O MORIR A CAU-

SA DE LA INFECCIÓN, SEGÚN REFIERE LA ORGANIZACIÓN  SA DE LA INFECCIÓN, SEGÚN REFIERE LA ORGANIZACIÓN  
PANAMERICANA DE LA SALUD (OPS).PANAMERICANA DE LA SALUD (OPS).
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El Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) validó el acuerdo 
de paridad sustantiva aprobado por el 
Instituto Nacional Electoral (INE), me-
diante el cual se obligaba a los partidos 

políticos a postular a mujeres en cinco de las nue-
ve entidades que renovarán gubernaturas en las 
elecciones del 2 de junio de 2024.

Este 8 de noviembre, el pleno del Tribunal ana-
lizó el proyecto presentado por el magistrado Fe-
lipe de la Mata, quien propuso revocar el acuer-
do del INE luego de que fue impugnado por el 
partido Movimiento Ciudadano, alegando que el 
instituto no podía regular la paridad, salvo ante la 
ausencia de legislación en los estados, lo cual no 
ocurre en Yucatán.

Con tres votos contra el proyecto y dos votos a 
favor, el Tribunal avaló que los partidos postulen 
en cinco de las nueve entidades a mujeres, y no a 
cuatro como proponía el magistrado Mata.

POSTURAS DE LAS Y LOS MAGISTRADOS 
ANTE TEMA DE PARIDAD
La magistrada Janine Otálora votó en contra del 
proyecto. Explicó que el principio constitucional 
de paridad sustantiva aplica para partidos locales 
y nacionales, estos últimos que sí son competen-
cia del INE.

de que el INE no tenía competencia y segundo, 
de que se proponga que las candidaturas sean 
únicamente en cuatro para mujeres. Desde mi 
perspectiva, si bien son legislaturas estatales las 
encargadas de regular la paridad, también es cier-
to que el INE por sus facultades debe supervisar 
que los partidos políticos nacionales regulen la 
paridad”, dijo.

Otálora recordó que de las 9 entidades donde 
se renovará la gubernatura, únicamente ha ha-
bido tres gobernadoras electas y dos interinas, y 
que una jurisprudencia del TEPJF reconoce que la 

las mujeres.
“No comparto que no sean cinco las candidatu-

ras, se debe tomar en cuenta a Yucatán en este 
universo de la paridad de este proceso electoral. 

De la misma manera, la magistrada Mónica 
Soto se pronunció en contra del proyecto y dijo 
que la paridad debe priorizar el lugar de las mu-
jeres.

Dijo que “el estado de Yucatán, los congresos 
sólo legislan para su entidad por lo tanto cuando 
estamos buscando una paridad horizontal en es-
tos casos tenemos que tener una visión completa 
de la República y tener en cuenta que las mujeres 
no habían podido llegar en condiciones de igual-
dad”.

Sin embargo, el magistrado presidente, Reyes 
Rodríguez Mondragón, decidió el tema al postu-
larse por obligar a los partidos a nominar cinco 
mujeres y cuatro hombres.

El magistrado de la Sala Superior del Tribunal 
Electoral, Felipe de la Mata, propuso revocar el 
acuerdo de paridad sustantiva, con el que se pre-
tendía excluir al estado de Yucatán (por ya contar 
con legislación local en la materia), y entonces 
los partidos debían postular a cuatro mujeres de 
sólo ocho entidades: Ciudad de México, Chiapas, 
Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco y 
Veracruz.

De acuerdo con el magistrado, del análisis, Yu-
catán puede excluirse del acuerdo del INE porque 

de paridad de género en la postulación de la elec-
ción de su gubernatura, sin que, en este asunto 
sea materia de litis constitucional; asimismo, es-
tas reglas ya son vinculantes desde el inicio del 
proceso electoral local (incluso ya iniciaron las 
precampañas)”.

Establecía también que para el caso de las mu-
jeres “esta indicación se traduce en un piso y no 
en un techo, es decir, al menos cuatro de ellas 
tendrán que ser candidatas”, por lo que los parti-
dos políticos son libres de postular más mujeres.
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CON TRES VOTOS CONTRA EL PROYECTO Y DOS VOTOS A FAVOR, EL TRIBUNAL CON TRES VOTOS CONTRA EL PROYECTO Y DOS VOTOS A FAVOR, EL TRIBUNAL 
AVALÓ QUE LOS PARTIDOS POSTULEN EN CINCO DE LAS NUEVE ENTIDADES A AVALÓ QUE LOS PARTIDOS POSTULEN EN CINCO DE LAS NUEVE ENTIDADES A 

MUJERES, Y NO A CUATRO COMO PROPONÍA EL MAGISTRADO MATA.MUJERES, Y NO A CUATRO COMO PROPONÍA EL MAGISTRADO MATA.
P OR: R E DACC IÓN A N I M A L P OL Í T ICO
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